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В первом квартале
2009 года доля убыточ�
ных промышленных
предприятий в Беларуси
составляла 24,9% их об�
щего числа. И это толь�
ко по официальным дан�
ным.

Как сообщает БелаПАН
со ссылкой на Нацио�
нальный статистический

комитет, по итогам января�
марта 521 промышленные
предприятия сработали с
чистым убытком на общую
сумму 419,9 млрд. рублей.
Это в 5,4 раза больше, чем в
первом квартале 2008 года.

Наибольшие суммы чи�
стого убытка получили
предприятия пищевой про�
мышленности (204,8 млрд.
рублей), машиностроения и
металлообработки (76,4
млрд. рублей), легкой про�
мышленности (44,1 млрд.

рублей), лесной, деревообра�
батывающей и целлюлозно�
бумажной (43,2 млрд. руб�
лей), химической и нефте�
химической (18,4 млрд.
рублей).

Рентабельность реализо�
ванной продукции, работ,
услуг промышленных пред�
приятий за январь�март
2009 года составила 8% (за
первый квартал 2008 года —
18%), рентабельность про�
даж — 6,1% (12,6%). Убы�
точной была реализация в

целлюлозно�бумажной про�
мышленности (минус
1,2%), стекольной и фарфо�
ро�фаянсовой (минус 3,5%),
мясной и молочной (минус
4,1%), лесозаготовительной
(минус 4,3%).

Следует отметить, что
Национальный статистичес�
кий комитет не проверяет, а
лишь суммирует данные,
которые ему предоставляют
чиновники «на местах». А те
еще с советских времен ос�
воили ряд технологий, по�
зволяющих манипулиро�
вать отчетностью. Поэтому в
реальности картина, скорее
всего, выглядит еще более
неприглядной…
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Виктор ДАНИЛОВ

Вполне вероятно,
что очереди на пропуск�
ных пунктах вдоль бело�
русских границ в бли�
жайшее время заметно
увеличатся. Еще бы –
таможенникам необхо�
димо будет гораздо
тщательнее проверять
проезжающих. Проект
указа президента, пре�
дусматривающий сни�
жение стоимости
беспошлинно ввозимых
товаров до 200 евро с
1000 евро уже готов, и,
скорее всего, будет подпи�
сан в ближайшее время.

О готовности проекта
указа, предусматривающе�
го снижение стоимости бес�
пошлинно ввозимых товаров
до 200 евро с 1000 евро, со�
общил на пресс�конферен�
ции в Минске заместитель
министра экономики Анд�
рей Тур.

При этом замминистра
отметил, что считает дан�
ную норму «мерой,
направленной на либерали�
зацию экономической дея�

тельности» (! � «С»). На
просьбу прокомментиро�
вать, в чем же заключается
либерализация, если норма
ввоза снижается в пять раз,
Андрей Тур ответил: «эта
нормальная норма будет
стимулировать развитие
внутренней экономики. Как
бы нас не упрекали, госу�
дарство в первую очередь
заинтересовано в том, что�
бы развивались белорус�
ские производители»,
пишут «Белорусские ново�
сти».

Ну да ладно, речь не о
либерализации.

К тому же с инициати�
вой снизить норму беспош�
линного ввоза товаров физи�
ческими лицами с 1 тыс.
евро до 200 евро выступило
не Минэкономики, а Госу�
дарственный таможенный
комитет.

Одновременно со сни�
жением этой нормы пред�
лагается упразднить так
называемое приложение
№2 (приложение к Поло�
жению о льготном поряд�
ке перемещения через
таможенную границу това�
ров для личного пользова�
ния и упрощенном порядке
их таможенного оформле�
ния, утвержденному ука�

зом №503 от 15 октября
2007 года), где речь идет о
стройматериалах, сложно�
бытовой технике как обла�
гаемой по единой ставке
таможенной пошлины, со�
общает «БЕЛТА».

При этом, как отметил
во время оnline конферен�
ции на сайте «БЕЛТА» за�
меститель председателя
ГТК Сергей Борисюк, «к
туристам и отдыхающим
мы не имеем никаких пре�
тензий и будем относиться
максимально лояльно».

Сергей Борисюк пояс�
нил, к примеру, что если
гражданин возвращается из
ОАЭ, ездит туда не чаще
одного раза в год, то к нему
со стороны таможенных ор�
ганов будет минимальное
количество вопросов. «Если
же человек попадает в наше
поле зрения в связи с тем,
что неоднократно пересека�
ет границу, есть даже та�
кие, которые перемещают�
ся по несколько раз в день,
то с такими гражданами
будем работать в индивиду�
альном порядке с требова�
нием предоставления доку�
ментов, подтверждающих
стоимость перемещаемого
имущества», � подчеркнул
он.

Другой пример � если
турист выезжает на отдых
и берет с собой цифровую
камеру стоимостью около
500 евро, то при вывозе ее
из страны необходимо будет
указать наличие камеры в
декларации и по возвраще�
нии назад таможенную по�
шлину не платить. Но если
гражданин приобрел эту
камеру за границей и ее
цена превышает 200 евро, то
ему придется совершить
таможенную очистку. В на�
стоящее время видеокаме�
ра относится к приложению
№2 и за нее нужно уплачи�
вать пошлину по единой
ставке. Таким образом, сни�
жение нормы беспошлинно�
го ввоза до 200 евро будет
касаться только товаров,
приобретенных за предела�
ми Беларуси. То, что вре�
менно вывозится и ввозит�
ся назад, под эту норму не
попадает.

В общем, за тех, кто вы�
езжает раз в год, можно по�
радоваться, но от очередей
на пропускных пунктах это
никого не спасет.

К тому же этот своеоб�
разный «индивидуальный
подход» вызывает нарека�
ния со стороны экспертов.

Окончание на с.7
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Николай ЧЕРНЯВСКИЙ

Премьер�министры
Беларуси и России Сергей
Сидорский и Владимир
Путин встретятся 28
мая в Минске. По офици�
альной трактовке – для
обсуждения хода реализа�
ции совместного белорус�
ско�российского антикри�
зисного плана. Однако, по
мнению Александра Клас�
ковского, Путин едет в
Минск, чтобы «от имени
Кремля ставить перед бе�
лорусским руководством
неудобные вопросы».

Политолог Александр
Класковский считает, что Вла�
димир Путин и белорусское
руководство кроме реализа�
ции антикризисного плана
обсудят еще ряд вопросов с по�
литической подоплекой.

– Совместный антикри�
зисный план рождался очень
тяжело, хватало взаимных уп�
реков, в частности Беларусь
жаловалась на то, что в труд�
ное время Россия не хочет пус�
кать ее на свой рынок. План

был утвержден, но как всегда,
когда дело дошло до его реа�
лизации возникло много воп�
росов, и, видимо, встреча Пу�
тина и Сидорского призвана
их решить, – отметил полито�
лог. – В тоже время нужно
помнить, что во взаимоотно�
шениях Москвы и Минска ре�
шения экономических и по�
литических вопросов всегда
находятся в одном флаконе. А
Путин это больше чем пре�
мьер�министр России, у него
есть все полномочия для того,
чтобы от имени Кремля ста�
вить перед белорусским руко�
водством неудобные вопросы.
В частности, вопросы о его
сближении с Европой.

Но, по мнению Александ�
ра Класковского, белорусско�
му руководству в свою очередь
это не помешает поставить воп�
рос об очередном кредите.

– Будет ли Минск ставить
перед Путиным вопрос об оче�
редном кредите? В нынешних
условиях кредит от России,
безусловно, не помешал бы. Но
сегодня в связи с новыми от�
ношениями с Европой Бела�
русь имеет значительно более
широкое поле для маневра,
идут переговоры с МВФ, оче�

редной транш от которого ожи�
дается летом, есть возмож�
ность провести успешный ди�
алог с Всемирным банком и
Европейским банком реконст�
рукции и развития. В этой
ситуации у белорусского ру�
ководства есть возможность
сбить слишком завышенные
требования Москвы не только
по условиям выделения кре�
дита, но и вообще по условиям
экономического сотрудниче�
ства, – считает политолог.

И даже недавние заявле�
ния Путина японским СМИ о
том, что Москва больше не на�
мерена субсидировать быв�
шие республики СССР, вос�
принимать серьезно не стоит.

– Москва периодически
ставит свою пластинку о на�
мерении завершить субсиди�
ровать ту же Беларусь, но ког�
да дело доходит до конкретных
действий, у нее всплывает
имперская фобия потерять
«последний плацдарм» и она
раскошеливается, – отмечает
Александр Класковский. – На
мой взгляд, к переговорам с
Путиным Минск подходит на
прочных позициях для эконо�
мического и политического
торга.

ГГГГГрызлов наехалрызлов наехалрызлов наехалрызлов наехалрызлов наехал
на Беларна Беларна Беларна Беларна Беларууууусь за Ась за Ась за Ась за Ась за Абхазиюбхазиюбхазиюбхазиюбхазию
Вадим ЛИВНЕВ

Во время визита в Суху�
ми спикер Госдумы РФ Бо�
рис Грызлов выразил недо�
умение тем, что Беларусь
так и не признала Абхазию
и Южную Осетию. Это
первый случай, когда вы�
сокопоставленный пред�
ставитель российского ру�
ководства напрямую
пеняет официальному
Минску за его позицию по
«кавказскому вопросу».

О том, что Россия рассчи�
тывает на признание Белару�
сью независимости Абхазии и
Южной Осетии, ранее неоднок�
ратно заявлял посол РФ в на�
шей стране Александр Сури�
ков. Однако Борис Грызлов –
это уже принципиально иной
уровень.

— Мне кажется, что слиш�
ком долго готовится Беларусь
к этому вопросу, — заявил спи�
кер Госдумы. — Я понимаю,

что никто не должен подталки�
вать, но по тем срокам, которые
назывались, а назывался ап�
рель месяц, признание так и
не произошло… Я знаю, что
президент Республики Бела�
русь Александр Лукашенко
говорил о том, что, безусловно,
признание будет. Так что мы
ждем этого шага до стороны
Республики Беларусь.

Более того, речь идет о
включении Абхазии и Южной
Осетии в так называемое союз�
ное государство Беларуси и
России. И в этом направлении,
по словам Грызлова, уже сде�
ланы определенные шаги: де�
легации парламента Абхазии
придан статус постоянного на�
блюдателя в парламентском
собрании союза.

Александр Лукашенко
оказался меж двух огней. С
одной стороны, на него давит
Кремль, до сих пор субсиди�
рующий белорусскую эконо�
мику через относительно деше�
вые энергоресурсы. С другой,
признание республик, отторг�
нутых от Грузии при деятель�

ном участии российской ар�
мии, неизбежно повлечет за со�
бой ухудшение отношений с
Западом, которые только�толь�
ко начали налаживаться…

Позже председатель комис�
сии по национальной безопас�
ности Палаты представителей
Национального собрания Вик�
тор Гуминский заявил агент�
ству www.interfax.by, что пар�
ламентарии Беларуси пока не
выработали единой позиции по
вопросу признания независимо�
сти Южной Осетии и Абхазии,
считая необходимым изучить
возможные последствия при�
нятия такого решения.

По словам Виктора Гумин�
ского, «нельзя подходить одно�
боко, упрощенно к решению
вопроса о признании Белару�
сью независимости Южной
Осетии и Абхазии». «Это неря�
довой вопрос, за которым
следуют далеко идущие по�
следствия. Поэтому сегодня мы
можем ставить вопрос, насколь�
ко одна сторона � Беларусь гото�
ва к тем возможным последстви�
ям, которые наступят. А другая
сторона, я имею в виду Россию,
готова компенсировать то, что
может наступить для нашей
страны», � сказал глава парла�
ментской комиссии.

МілінкевічМілінкевічМілінкевічМілінкевічМілінкевіч
склікаесклікаесклікаесклікаесклікае
КангрэсКангрэсКангрэсКангрэсКангрэс
прае%рапейскіхпрае%рапейскіхпрае%рапейскіхпрае%рапейскіхпрае%рапейскіх
сілсілсілсілсіл

Бліжэйшымі днямі
вялікай колькасці дэ�
макратычных акты�
вістаў будзе дасланы
ліст ад старшыні
руху «За свабоду»
Аляксандра Мілінкев�
іча. Па iнфармацыi
рэсурса «Мы», адра�
сатаў будзе блізу 5�6
тысяч � пераважна
гэта ўдзельнікі прэзі�
дэнцкай выбарчай
кампаніі 2006 года
(сябры розных арган�
ізацый, партый, бес�
партыйныя).

Мілінкевіч шмат
казаў апошнім часам пра
тое, што апазіцыі варта
зладзіць работу над па�
мылкамі і рэфармаваць
дзейнасць з мэтай пашы�
рэння свайго ўплыву. Ру�
хаўская каманда, па
ўсім, пераходзіць ад сло�
ваў да практыкі. І першы
ход робіцца на ангажа�
ванне, так бы мовіць, у
гэтую самую практыку
актывістаў самых розных
структур.

Мілінкевіч патлума�
чыць наўпрост сваю пазі�
цыю апошняга часу
наконт дачыненняў з Еў�
ропай і ўладамі, якая
зазнала рэзкай крытыкі
шэрагу апазіцыйных
лідэраў. І паспрабуе па�
пулярызаваць яе.

Галоўнае пасланне
Мілінкевіча ў згаданым
лісце � кансалідацыя пра�
еўрапейскіх сілаў. Як
ідэйная, так і структур�
ная.
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НеобхНеобхНеобхНеобхНеобходимо откодимо откодимо откодимо откодимо отказаться от ростаазаться от ростаазаться от ростаазаться от ростаазаться от роста
ВВП «любой ценой»ВВП «любой ценой»ВВП «любой ценой»ВВП «любой ценой»ВВП «любой ценой»
Наталья СЕДУН

Объем внешней тор�
говли товарами в первом
квартале 2009 года сокра�
тился на 40% и составил
чуть более 10 миллионов
долларов США (10 073,1
млн.). Девальвация не по�
могла, и дефицит торго�
вого баланса продолжает
расти. По мнению экспер�
тов, чтобы исправить
ситуацию, нужно отка�
заться от роста ВВП лю�
бой ценой.

Согласно официальной
статистике, за первый квар�
тал 2009 года Беларусь про�
дала товаров на сумму 4 103,4
миллиона долларов США, а
приобрела — на 5 969,7. По
сравнению с аналогичным
периодом прошлого года экс�
порт товаров сократился на
48,8%, импорт — на 31,9%.
Внешнеторговое сальдо соста�
вило минус 1 886,3 милли�
она долларов.

В то же время, по данным
Национального статистичес�
кого комитета, складские за�
пасы готовой продукции за

этот период превысили 91%
среднемесячного объема про�
изводства.

Финансовый аналитик
Сергей Чалый видит большой
недостаток в том, что падение
экспорта в Беларуси происхо�
дит быстрее, чем падение им�
порта.

— Странно, что девальва�
ция, которая используется для
того, чтобы выправить ситуа�
цию с дефицитом торгового
баланса, на самом деле её толь�
ко ухудшила. Падение экспор�
та происходит быстрее, чем
падение импорта. Этого быть
не должно просто в силу того,
что дорожает иностранная ва�
люта. Импорт становится ме�
нее привлекательным, экспорт
— наоборот. Что происходит?
Если посмотреть на Украину,
то у них была девальвация
60%, даже до 80% доходила.
Сейчас — до 60%, и гривна ук�
репляется. Так вот у них фик�
сировалось сокращение дефи�
цита за первый квартал в 6,6
раза, а у нас — рост в 3,6 раза.

Эксперт объясняет это
тем, что украинская экономи�
ка с небольшой поправкой, но
все�таки рыночная.

— Там способны реагиро�
вать на то, что дорожает, на

что спрос растет, — поясняет
Сергей Чалый. — А у нас эко�
номика советского типа, и она
умеет реагировать только на
административные импуль�
сы. И в этом году, несмотря
ни на что, у нас стоит задача
обеспечить рост ВВП любой
ценой. То, что мы производим
— достаточно импортоемкая
продукция. И спрос на нее
падает быстрее, чем мы сокра�
щаем спрос на промежуточ�
ный импорт для её производ�
ства. Получается, что для
того, чтобы произвести това�
ры, которые мы потом не смо�
жем продать, которые пойдут
на склад, мы тратим электро�
энергию, сырье метал и т.д.
А ВВП считается по инвести�
циям в складские запасы.

По мнению Сергея Чало�
го ситуация во внешней тор�
говле страны не улучшится,
пока не изменится положение
на мировых рынках.

— Страна работала как
большой оффшор: покупали
промежуточную продукцию,
продавали конечную или на�
чальную — калийные удоб�
рения. Поэтому пока ситуа�
ция на мировых рынках не
стабилизируется, ожидать
улучшений не приходится.

Реален ли рРеален ли рРеален ли рРеален ли рРеален ли рууууублевый план Лукблевый план Лукблевый план Лукблевый план Лукблевый план Лукашенкашенкашенкашенкашенко?о?о?о?о?
Николай ЧЕРНЯВСКИЙ

На встрече с председа�
телем правления Нацио�
нального банка Петром
Прокоповичем Александр
Лукашенко потребовал,
чтобы до конца года коле�
бания белорусского рубля
оставались «строго в пре�
делах плюс�минус 5%».
Комментируя это заявле�
ние, экономисты пришли
к противоположным вы�
водам.

Петр Прокопович отметил
на встрече, что все показатели
основных направлений денеж�
но�кредитной политики за
четыре месяца 2009 года вы�
полнены, сообщает БелаПАН.
Курс белорусского рубля по�
прежнему не выходит за рам�
ки коридора плюс�минус 5%
к корзине иностранных ва�
лют. В апреле отмечалось ук�
репление белорусского рубля

по отношению к доллару США
и ослабление к евро и россий�
скому рублю.

В ответ Александр Лука�
шенко потребовал «неукосни�
тельного выполнения всех
показателей Основных направ�
лений денежно�кредитной по�
литики» и чтобы до конца года
колебания белорусского рубля
оставались «строго в пределах
плюс�минус 5%».

Между тем ряд экономис�
тов считают, что это практи�
чески невозможно. Руководи�
тель научно�исследовательско�
го центра Мизеса Ярослав
Романчук заявил «Салідар�
насці», что следует ожидать
очередной девальвации.

– Александр Лукашенко
не бог в мировой экономике.
Можно требовать чего угодно,
но если страна переживает
внешнеторговый шок, когда
экспорт падает на половину,
мечтать о стабилизации бело�
русского рубля не приходит�
ся, – отметил Ярослав Роман�
чук. – Если Беларусь не

получить и не проест еще кре�
дит в 5 млрд. долларов, то удер�
жать курс белорусского рубля
будет практически невозможно.

Финансовый аналитик
Сергей Чалый с мнением сво�
его коллеги не согласен.

– Судя по ситуации на се�
годня, удержать колебания
белорусского рубля в преде�
лах 5% вполне реально. Да и
первая девальвация, принес�
шая много отрицательных
последствий, видимо, надол�
го отбила у правительства охо�
ту проводить еще одну, – счи�
тает Сергей Чалый. – Сейчас
в экономике отмечается отно�
сительное облегчение, поэто�
му надежды на то, что адми�
нистративные меры помогут
удержать ситуацию в нужном
русле, имеют право на
существование. По всей види�
мости, если вторая волна кри�
зиса все же наступит, прави�
тельство готово отказаться от
рыночных методов регулиро�
вания в пользу администра�
тивных.

БелорБелорБелорБелорБелорууууусысысысысы
2/3 своих2/3 своих2/3 своих2/3 своих2/3 своих
дододододоххххходоводоводоводоводов
тратяттратяттратяттратяттратят
на покупкуна покупкуна покупкуна покупкуна покупку
товаровтоваровтоваровтоваровтоваров
и оплатуи оплатуи оплатуи оплатуи оплату
услугуслугуслугуслугуслуг

По данным офици�
альной статистики,
за первый квартал
2009 года реальные
денежные доходы бе�
лорусов выросли на
4,8%. Более 2/3 этой
суммы населению
пришлось потратить
на покупку товаров и
оплату услуг.

Согласно информа�
ции Национального ста�
тистического комитета, в
первом квартале 2009
года по сравнению с ана�
логичным периодом про�
шлого года объем денеж�
ных доходов населения
составил 19,9 трлн. руб�
лей. Таким образом, с
учетом индекса потреби�
тельских цен, реальные
денежные доходы насе�
ления увеличились на
4,8%.

В общем объеме де�
нежных доходов населе�
ния более половины
(55,3%) составляет опла�
та труда (без учета дохо�
да от предприниматель�
ской деятельности),
почти пятую часть – пен�
сии, пособия, стипендии
и другие выплаты.

Более 2/3 доходов,
или 76,2%, белорусам
пришлось потратить на
покупку товаров и опла�
ту услуг.

В расчете на душу на�
селения расходы на по�
купку товаров составили
402,1 тыс. рублей в ме�
сяц, на оплату услуг –
117,2 тыс. рублей. В I
квартале 2008 г. средне�
душевые расходы насе�
ления на покупку товаров
составляли 364,2 тыс.
рублей в месяц, на опла�
ту услуг – 95,3 тыс. руб�
лей.
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УУУУУвововововоленные за профсоюзную деятельностьленные за профсоюзную деятельностьленные за профсоюзную деятельностьленные за профсоюзную деятельностьленные за профсоюзную деятельность
активисты должны быть восстановленыактивисты должны быть восстановленыактивисты должны быть восстановленыактивисты должны быть восстановленыактивисты должны быть восстановлены
Наталья СЕДУН

Заместитель предсе�
дателя Белорусского кон�
гресса демократических
профсоюзов (БКДП) Ни�
колай Канах считает,
что оказание правитель�
ством помощи при тру�
доустройстве уволенным
за профсоюзную деятель�
ность активистам – не�
достаточная мера для
выполнения рекоменда�
ций Международной орга�
низации труда (МОТ).
По мнению профсоюзного
лидера, эти люди должны
быть восстановлены на
прежнем месте работы.

На состоявшемся заседа�
нии Совета по вопросам совер�
шенствования законодатель�
ства в социально�трудовой
сфере были рассмотрены слу�
чаи увольнения профсоюзных
активистов. На заседание были
приглашены шесть активистов
членских организаций БКДП.
Как сообщил «Салiдарнасцi»
Николай Канах, мнения чле�
нов Совета � представителей не�
зависимых профсоюзов, с од�
ной стороны, и правительства,
работодателей и Федерации
профсоюзов Беларуси, с дру�
гой – разделились.

� Я остаюсь при своем мне�
нии, что эти люди должны
быть восстановлены. Хотя там
(на заседании Совета – «С»)
доказывали, что увольнения

по окончанию срока контрак�
та является правомерным. Но
есть международные нормы,
в которых сказано, что нельзя
применять краткосрочные
контракты для того, чтобы
расправится с профсоюзны�
ми активистами, � подчерк�
нул Николай Канах.

Заместитель председате�
ля БКДП рассказал, что на�
ниматели, уволившие проф�
союзных активистов, не были
приглашены на заседание.
Хотя, по его мнению, именно
они должны были бы дока�
зать, что основанием для
увольнения стала не профсо�
юзная деятельность активис�
тов, а другие причины.

� Мы должны слушать на�
нимателей, а не уволенных, �
считает зампредседателя
БКДП.� Потому что факт
увольнения людей за профсо�
юзную деятельность снима�
ет ответственность с этих лю�
дей, ответственность за это
несут наниматели. Ведь боль�
шинство уволенных � люди,
которые выступали свидете�
лями во время работы Комис�
сии по расследованию МОТ.
И именно после этого они
были уволены.

По словам Николая Кана�
ха, у приглашенных на засе�
дание активистов была на�
дежда, что их восстановят. Но
этого не произошло. Одному
из участников даже при�
шлось вызвать скорую по�
мощь. Ему стало плохо.

� Людей заставили еще
раз пережить те печальные со�
бытия – увольнение, суды, и у

некоторых нервы сдали. Им
пришлось еще раз оправды�
ваться, что они не виноваты.
Люди говорили, что проблемы
у них начались после того, как
они вступили в независимые
профсоюзы. Но члены Совета,
к сожалению, этого не слыша�
ли. Они руководствовались
только бумагами: уволен по
окончанию срока контракта,
это законно и все. Мне жаль
было наших людей. Для них
это было большое событие, что
их пригласили, что правитель�
ство пожелало вернуться к этой
проблеме. Они никогда не те�
ряли надежды возвратиться на
свои предприятия, � рассказал
Николай Канах.

Вместе с тем, заместитель
председателя БКДП положи�
тельно оценивает стремление
правительства наладить вза�
имоотношения с независимы�
ми профсоюзами и продол�
жить сотрудничество с МОТ.

� Были приглашены
специалисты различных де�
партаментов, людям была
предложена возможность
трудоустроиться, даже воз�
можность при желании вер�
нуться на то предприятие, с
которого они были уволены,
предложено пройти обучение
для повышения квалифика�
ции, которая, возможна, была
потеряна за это время. Сам
факт, что такое заседание со�
стоялось, людей пригласили,
с ними очень обходительно
обошлись, беседовали, рас�
спрашивали, как у них дела,
не преследуют ли их на но�
вом месте, можно оценить по�

ложительно, � считает Нико�
лай Канах.

Однако, по мнению проф�
союзного лидера, многие чле�
ны Совета до конца не пони�
мают ситуацию.

� Они видят только, что
есть независимые профсою�
зы, по жалобе которых страну
лишили преференций. Они
не понимают, что есть
международные трудовые
стандарты, которые страна
должна соблюдать Они не по�
нимают, что преференции
даются именно за соблюдение
этих стандартов. И чтобы вер�
нуть преференции, нужно ус�
транить нарушения и не со�
вершать новых, � подчеркнул
зампредседателя БКДП.

Кроме того, он отметил,
что даже эти шаги правитель�
ства не могут компенсировать
огромный урон, который был
нанесен независимому проф�
движению за последние де�
сять лет.

� Мы рассмотрели случаи
только шести человек, а уво�
лено за это время было боль�
ше двадцати, причем, уволе�
ны председатели первичных
организаций, � рассказал
Николай Канах. � В результа�
те у нас исчезло семь перви�
чек в Могилевской области,
это целая региональная орга�
низация, закрыт профсоюз
авиадиспетчеров, в Гродно
осталась всего одна организа�
ция. СПБ и СПМ значитель�
но потеряли в численности,
они на пределе сейчас нахо�
дятся – по 600�700 человек, а
было по три тысячи.

В отношении профсоюзных работникВ отношении профсоюзных работникВ отношении профсоюзных работникВ отношении профсоюзных работникВ отношении профсоюзных работникововововов
«Белхимпрофсоюза» ведется расследование«Белхимпрофсоюза» ведется расследование«Белхимпрофсоюза» ведется расследование«Белхимпрофсоюза» ведется расследование«Белхимпрофсоюза» ведется расследование
Наталья СЕДУН

В отношении двух ос�
вобожденных профсоюз�
ных работников первич�
ной организации «Бел�
химпрофсоюза» ПО
«Беларуськалий» ведет�
ся расследование.

Эту информацию кор�
р е с п о н д е н т у
«Салiдарнасцi» подтвер�
дил заместитель предсе�
дателя первички «Белхим�
профсоюза» работников

«Беларуськалия» Степан
Ивашкевич.

Зампредседателя не
уточнил, какой именно про�
ступок совершили эти
люди. Он лишь сообщил,
что из бухгалтерии профко�
ма были изъяты некоторые
документы. По факту изъя�
тия был составлен протокол
осмотра места происше�
ствия.

� Эти работники нахо�
дятся на свободе, один из
них в отпуске, второй – про�
должает работать, � расска�
зал Степан Ивашкевич.

Заместитель председате�
ля первички не склонен свя�
зывать произошедшее с
профсоюзной деятельнос�
тью находящихся под след�
ствием работников. Он сооб�
щил, что ни профсоюз, ни
эти работники не получали
никаких документов из пра�
воохранительных органов, на
основании которых можно
было бы сделать выводы о
причинах расследования.

� То, что произошло � это
дело компетентных органов,
� отметил Степан Ивашке�
вич. � Мы не знаем. Если бы

это было связано с профсо�
юзной деятельностью, то
уведомили бы руководство
профсоюза. Наверное, это
связано с какими�то личны�
ми делами.

Степан Ивашкевич под�
черкнул, что «не надо
путать деятельность проф�
союзной организации, в ко�
торой состоит 13 тысяч чле�
нов, с проступком отдельных
людей».

� Если кто�то оступился,
я думаю, компетентные
органы в этом разберутся, �
подытожил собеседник.
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На сегодняшний день
Белорусский профсоюз
работников радиоэлект�
ронной промышленности
(РЭП) ожидает решения
Витебского и Гомельско�
го судов по жалобам на
отказ в регистрации сво�
их городских первичных
организаций. В Могилеве
суд уже подтвердил пра�
воту органов власти, от�
казавших первичке РЭП
в регистрации.

Как рассказала руково�
дитель правовой службы
профсоюза РЭП Елена Есь�
кова, представители регис�
трирующих органов в суде
подтвердили, что все подан�
ные на регистрацию доку�
менты соответствовали тре�
бованиям нормативных

правовых актов, а факт созда�
ния профсоюзных структур
не подвергался сомнению.

Напомним, всем трем
первичкам профсоюза РЭП
отказали в регистрации на
основании того, что из спис�
ка руководящего органа
организации не усматрива�
ется общность интересов по
роду деятельности.

Елена Еськова в суде за�
дала вопрос представителю
Гомельского исполкома:

«Каким же образом
можно отказывать в регист�
рации, если члены профсо�
юза являются законны�
ми?».

� Вразумительных отве�
тов от представителей
исполкома в суде не прозву�
чало, � резюмирует профсо�
юзный юрист.

По информации Елены
Еськовой, Гомельский суд

приостановил дело, затребо�
вав у профсоюза дополни�
тельную информацию. Слу�
шание в Витебске назначено
на 18 мая. Ну а Могилевс�
кий суд решение уже вынес:
в удовлетворении жалобы
профсоюзу отказать.

� Такой термин, как «об�
щность интересов» – не
является определяющим,
считает председатель проф�
союза РЭП Геннадий Феды�
нич. � Можно рассмотреть
конкретные примеры на
профсоюзах, входящих в
ФПБ. Профсоюз образова�
ния – преподаватели и сту�
денты – какая общность ин�
тересов может быть между
ними? Это же антагонисты!
Профсоюз торговли – есть ра�
ботники в бюджетной сфере
и те, которые работают на
хозрасчете. Какая между
ними общность интересов,

если заработную плату они
получают совершенно из
разных кошельков?

Что касается нашего
термина «общность интере�
сов» – это люди наемного
труда. У нас в профсоюзе нет
и не может быть руководи�
телей и тех лиц, которые
имеют право приема на ра�
боту. Парадокс в чем? Пер�
вички, которые не зарегис�
трировали – Гомельскую,
Могилевскую и Витебскую
– созданы точно на таких
основаниях, как и в других
городах, например в Речи�
це и Гродно. И они офици�
ально зарегистрированы.

Любой человек имеет
право вступить в профсоюз.
А вот какие там будут орга�
низации, какая структура –
это внутреннее дело профсо�
юза и он определяет это са�
мостоятельно.

Профсоюз РЭП просит МОТ о помощиПрофсоюз РЭП просит МОТ о помощиПрофсоюз РЭП просит МОТ о помощиПрофсоюз РЭП просит МОТ о помощиПрофсоюз РЭП просит МОТ о помощи
Белорусский профсоюз

работников радиоэлект�
ронной промышленности
(РЭП) считает, что ре�
комендации Совета, при�
званного содействовать
выполнению рекоменда�
ций Международной
организации труда
(МОТ), не соответству�
ют требованиям между�
народных норм, Конвен�
ции МОТ №87 «О свободе
ассоциаций», законам Бе�
ларуси и уставу профсо�
юза РЭП.

Такое заключение со�
держится в обращении
профсоюза РЭП, которое
было направлено в МОТ.

Напомним, 30 апреля
члены Совета по вопросам
совершенствования законо�
дательства в социально�тру�
довой сфере по согласован�
ному мнению подтвердили
правомочность отказов в ре�
гистрации городских пер�
вичных организаций
профсоюза РЭП в Могиле�
ве, Гомеле и Витебске.

По мнению членов Сове�
та, причина отказа — отсут�

ствие общности интересов
по роду деятельности у чле�
нов городских первичных
организаций — является
обоснованной.

Профсоюз РЭП расце�
нивает такую мотивацию
отказа в регистрации как
«попытку вмешательства
органов власти в регулиро�
вание состава организации
и незаконную оценку кате�
горий работников, которые
могут объединяться в
структуры профсоюза».

В обращении профсоюза
РЭП, адресованном МОТ,
отмечается, что ранее реги�
стрирующие органы, как
правило, находили фор�
мальные причины для отка�
за в регистрации: отзыв
юридического адреса, вы�
ход из состава профсоюза
члена руководящего органа
и другие.

В случаях с отказами в
регистрации Гомельской,
Могилевской и Витебской
городских первичных орга�
низаций, по мнению проф�
союза РЭП, налицо — гру�
бое вмешательство в
деятельность организации
со стороны органов управле�
ния.

«Регистрирующие орга�
ны не вправе предписывать
профсоюзу условия струк�
турирования и объедине�
ния членов профсоюза в
организационные структу�
ры по признакам их профес�
сии или работы на опреде�
ленном предприятии, —
подчеркивается в обраще�
нии профсоюза. — Создан�
ный Минюстом прецедент
мотивации отказов в регис�
трации территориальных
первичных организаций
профсоюза РЭП может
явиться препятствием для
дальнейшего структуриро�
вания профсоюза, потенци�
ально чреват отменой реги�
страции действующих
территориальных структур
и содержит угрозу для су�
ществования профсоюза в
целом».

Профсоюз РЭП просит
МОТ настоятельно реко�
мендовать правительству
незамедлительно зарегис�
трировать территориаль�
ных первичные организа�
ции профсоюза РЭП с
указанием на недопусти�
мость нарушения прав
граждан формировать и
вступать в организации по

своему выбору, без какого
— либо вмешательства со
стороны властей.

Справка: Совет по вопро�
сам совершенствования за�
конодательства в социально�
трудовой сфере был создан
в мае 2005 года для содей�
ствия выполнению реко�
мендаций Международной
организации труда по уст�
ранению нарушений прав
профсоюзов. В январе 2009
года на трехстороннем семи�
наре с участием представи�
телей Международной орга�
низации труда (МОТ),
правительства, организа�
ций работодателей и проф�
союзов было решено повы�
сить эффективность
деятельности Совета. В него
вошли по 7 представителей
от правительства, организа�
ций работодателей и проф�
союзов. Интересы профсою�
зов в Совете представляет
ФПБ и БКДП. Представи�
тели профсоюза РЭП не
вошли в состав Совета, так
как профсоюз РЭП не явля�
ется членской организаци�
ей ни одного из профсоюз�
ных объединений.

www.praca%by.info
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СКАНДАЛЫ

На 6 лет за 45 долларовНа 6 лет за 45 долларовНа 6 лет за 45 долларовНа 6 лет за 45 долларовНа 6 лет за 45 долларов
Вадим ЛИВНЕВ

Белорусские власти
одержали очередную
впечатляющую победу
на антикоррупционном
фронте. На днях за взят�
ку в размере 45 долларов
врач одной из минских
поликлиник приговорена
к 6 годам колонии с кон�
фискацией имущества.

Как сообщает «Белгазе�
та», 52�летняя женщина,
работая неврологом в одной
из столичных поликлиник,
выдала больничный пациен�
тке за взятку. Однако под�

ношение оказалось опера�
тивным экспериментом. В
результате врач оказалась
на скамье подсудимых.

Безусловно, взяточниче�
ство должно караться. Но в
данном случае поражает не�
соизмеримость наказания
содеянному. Это, конечно,
не 10 лет лагерей за три ко�
лоска с колхозного поля (как
бывало в сталинские време�
на), но в принципе история
из той же серии.

Для сравнения: экс�уп�
равляющая делами прези�
дента Галина Журавкова,
признанная виновной в хи�
щении на сумму более 3,2
миллиона долларов, в 2005�

м была приговорена к 4 го�
дам лишения свободы. Но в
колонию она, как известно,
не попала, поскольку была
быстренько помилована
Александром Лукашенко.

Идем дальше. Вот самый
свежий случай. В апреле
2009�го завершился суд по
нашумевшему делу об
убийстве в деревне Пухови�
чи. За преступников, как
известно, заступился лич�
но Александр Лукашенко,
который заявил, что убитый
«терроризировал целую де�
ревню». На суде выясни�
лось, что в действительнос�
ти все обстояло совсем не
так. По сути, речь шла об

убийстве, совершенном
группой лиц по предвари�
тельному сговору. В резуль�
тате двое преступников от�
делались «химией», а еще
двое, Сергей Алиферович и
Игорь Макаревич, получи�
ли, соответственно, 5 лет и
3 года лишения свободы.

Кстати, УК предусмат�
ривает за групповое убий�
ство от 8 лет лишения сво�
боды. Но в данном случае суд
счел возможным назначить
наказание ниже нижнего
предела, предусмотренного
соответствующей статьёй
УК.

Врачу�неврологу повез�
ло меньше, чем убийцам.
Ей впаяли 6 лет колонии с
конфискацией имущества –
без всякого снисхождения.

КККККосмаосмаосмаосмаосмачева ответила на выпад Кчева ответила на выпад Кчева ответила на выпад Кчева ответила на выпад Кчева ответила на выпад Кооооолдлдлдлдлдуна.уна.уна.уна.уна.
ТТТТТем временем Первому кем временем Первому кем временем Первому кем временем Первому кем временем Первому каналу темааналу темааналу темааналу темааналу тема
«Евровидения−2009» уж«Евровидения−2009» уж«Евровидения−2009» уж«Евровидения−2009» уж«Евровидения−2009» уже не интереснае не интереснае не интереснае не интереснае не интересна
Елена ЯКЖИК,
Юлия АЛЕКСАНДРОВА

Экс�участник «Еврови�
дения» из Беларуси —
Дмитрий Колдун нелицеп�
риятно прокомментиро�
вал выступление на
конкурсе своего соотече�
ственника Петра Елфимо�
ва, объяснив, в чём была его
проблема. Продюсер Тать�
яна Космачева уже ответи�
ла на этот выпад. Тем
временем государственное
телевидение больше не хо�
чет муссировать тему про�
шедшего конкурса. Запись
ток�шоу «Ответный ход»,
посвященного московскому
«Евровидению», отменена.

В интервью ”Белгазете”,
представитель Беларуси на
«Евровидении�2007» Дмит�
рий Колдун, занявший тогда
6 место, заявил, что видел в
оригинальном виде номер,
предложенный Янушем Юзе�
фовичем, и это был «интерес�
ный номер».

— Но Петя решил, что он
лучше знает, что делать. Поэто�
му мы сегодня имеем тот резуль�
тат, который имеем, — сказал
проживающий и работающий
в Москве белорус. — Я считаю,
что больше половины проблем с
нашим номером именно в том,

что продюсирование Пети делал
он сам и его продюсер. Я работал
с той командой, с которой рабо�
тал Петя и могу сказать, что
это люди высочайшего профес�
сионального уровня. И вся
грязь, которую он на них вы�
ливает, будто они украли ка�
кие�то государственные день�
ги, будто они все делали не так
— это отвратительно. Я знаю,
как работают эти люди! И я ви�
дел, как они работают с Русла�
ном Алехно. Работают они хо�
рошо и честно. Может быть,
нужно искать причину в себе?

Татьяна Космачева — про�
дюсер и директор Петра Ел�
фимова — сначала, смеясь,
сказала «Салідарнасці», что не
хочет даже комментировать
высказывание Колдуна. Но
потом, собравшись, отреагиро�
вала: «В Польше на просмотре
номера мы почему�то Колду�
на не наблюдали. А потом мож�
но было уже показывать всё,
что угодно».

Также, уже ознакомив�
шись с тем, что об участии
Петра писала местная пресса,
она сделала несколько заявле�
ний.

— Меня возмутило то, что
белорусские газеты писали,
мол, «Рыбак — больший пат�
риот Беларуси, чем Елфи�
мов». Если бы Петя не был пат�
риотом, он бы давно мог уехать
их страны, не преподавал бы
здесь в институте, — сказала
продюсер.

Также собеседница допол�
нила, что они поздравляют
команду норвежского участ�
ника: «Эти люди молодцы.
Грамотно расставили приори�
теты и всё сделали так, как
нужно. Например, грамотный
пиар».

Примечательно, что в по�
недельник в журналистской
среде появились слухи, что
проходит встреча Александра
Лукашенко и Петра Елфимо�
ва. Однако Космачева эту ин�
формацию опровергла, ска�
зав, что пока ее подопечного к
главе государства никто не
приглашал.

— Встреча с президентом
— личная инициатива Петра.
Ему и правда есть что расска�
зать. Не только о финансовых
сторонах подготовки к «Евро�
видению», но и в целом о том,
что происходило за эти три
месяца. К примеру, кому ну�
жен был клип 29 апреля, ког�
да до конкурса почти не оста�
валось времени? Тем более,
такой «хороший» клип, — по�
дытожила она.

Тем временем государ�
ственные СМИ, в частности,
Первый канал, решили пре�
кратить муссировать тему про�
шедшего конкурса и участия
в нём белорусского представи�
теля. Напомним, после перво�
го полуфинала глава делега�
ции, зампредседателя Белте�
лерадиокомпании Александр
Мартыненко заявил

www.interfax.by, что намерен
посвятить одну из своих автор�
ских программ («Ответный
ход», Первый канал) анализу
песенного конкурса «Еврови�
дение» и обсуждению того,
что нужно сделать, чтобы выс�
тупление Беларуси на конкур�
се в следующем году было бо�
лее успешным. Сообщалось:
планируется, что программа
выйдет в конце мая.

Однако 18 мая стало изве�
стно, что эта тема на записи
ток�шоу обсуждаться не будет.
В приемной Мартыненко сек�
ретарь даже возмутилась, ус�
лышав вопрос «Салідарнасці»,
заявив: «А с чего вы взяли, что
эта тема была запланирова�
на?!».

Тем не менее в пресс�служ�
бе Белтелерадиокомпании
объяснили: тему все�таки пла�
нировали. Но позже решили
ее заменить, потому что за�
пись должна была состояться
20 мая, а выход программы в
эфир — 25 мая».

— Эта тема и так широко
освещена в СМИ. Редакторы
ток�шоу решили, что в следу�
ющий понедельник (25 мая)
она уже будет не актуальна
для зрителей, — сказала ру�
ководитель пресс�службы
Светлана Смолонская�Краско�
вская.

Темой предстоящего «От�
ветного хода», «более актуаль�
ной в этот период», станет
«Придорожный сервис».
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КОММЕНТАРИИ

ЮРИСКОНСУЛЬТ

Это наша кЭто наша кЭто наша кЭто наша кЭто наша корова!орова!орова!орова!орова!
Сергей САЦУК,
«Ежедневник»

Президент Беларуси
наконец спросил о том,
о чем белорусские чинов�
ники давно знали, но
боялись в этом
признаться. Почему, по�
интересовался глава го�
сударства, при более де�
шевых энергоносителях
и рабочей силе, при са�
мом современном обору�
довании наша продук�
ция проигрывает в цене
европейской?

Президент велел под�
считать и доложить. Ему
пообещали – как всегда ус�
лужливо. Но я не поверил.
По лицу чиновника, запи�
сывавшего распоряжение
президента в блокнот, было
видно, что всю правду все
равно не скажет. Не потому,
что не знает, – просто побо�
ится.

Ведь правда эта заклю�
чается не в выборе какой�то
суперэффективной эконо�
мической модели. Тут
можно до хрипа спорить,
предлагать различные плат�
формы или планы по либе�
рализации экономики. Но
камень преткновения все

равно останется лежать там,
где лежит. И деньги под
него по�прежнему течь не
будут, как бы президент и
его команда ни старались.
Ситуацию удастся перело�
мить, когда изменится
отношение белорусских
чиновников к государствен�
ному имуществу. Это кол�
хозное отношение было
привито нам еще в советс�
кое время, и мы его из себя
до сих пор никак не можем
вытравить.

Красноречивый пример
с пресловутыми милицей�
скими коттеджами. Прези�
дент велел либо снести их,
либо многодетным семьям
отдать. Заселить в коттеджи
многодетные семьи, конеч�
но, будет правильнее. Рачи�
тельный хозяин именно так
и поступил бы. Но наши
чиновники, они ведь не хо�
зяева над всем этим. Поэто�
му они сделают, вернее,
уже делают, как проще.
Ведь для того, чтобы засе�
лить в коттеджи многодет�
ные семьи, нужно не только
выкупить дома у хозяев, но
после этого еще и вложить
много денег, времени и тру�
да, чтобы подвести к коттед�
жам все коммуникации и
создать для людей нормаль�
ные условия жизни. Скажу
более, по причине твердой

позиции президента хозяе�
ва коттеджей готовы отдать
их государству за полцены,
но и это никому не нужно.
Легче просто распорядить�
ся: вот вам срок – освободи�
те территорию.

Недавно встречался с
одним из руководителей
предприятия, у которого на
балансе стоят неиспользуе�
мые площади. Согласно
декрету президента, их
нужно либо как�то пустить
в дело, либо продать заин�
тересованным людям, что�
бы те навели там порядок и
начали зарабатывать день�
ги. Но директор не будет
ничего продавать. И даром
тоже отдавать не хочет. «Ты
хоть представляешь, сколь�
ко нужно получить разреше�
ний? – жалуется он. – Сколь�
ко по кабинетам походить,
сколько нервов потратить,
чтобы меня потом не обви�
нили в коррупции? Легче
просто пригнать бульдозер
и снести все к чертовой ма�
тери!» И снесет: не мое – не
жалко.

Уже подросло новое поко�
ление белорусов после раз�
вала Советского Союза, а у
нас до сих пор на стройках
закапывают строительные
материалы, скидывают в ка�
наву асфальт и жгут солому
на полях… Хорошо хоть бен�
зин в землю не сливают.

Вот президент съездил
на ТЭЦ и не смог понять,

почему энергия, вырабаты�
ваемая на ней, при столь со�
временном оборудовании
проигрывает в цене евро�
пейской. Ему побоялись
сказать простым языком,
поспешили уйти в научные
исчисления. Но как можно
научным языком объяснить
мотивацию чиновника, от�
дающего распоряжение по�
тратить огромные средства,
чтобы к приезду президен�
та навести марафет на рабо�
чей территории, где этот
марафет сейчас просто не
нужен.

Помню, как один со�
трудник милиции со сме�
хом рассказывал мне, как
он и еще несколько его кол�
лег перегоняли стадо коров
из одного колхоза в дру�
гой, в который должен был
приехать президент. Но
мне было несмешно. Если
мы платим милиционерам
за перегон стада коров, то
можно не сомневаться, что
цена молока от этих коров
не будет ниже европейс�
кой.

Можно принимать де�
сятки указов и декретов о
рациональном использова�
нии государственного иму�
щества, можно распоря�
диться все подсчитать, но
принцип «не мое – не жал�
ко» этим все равно не выт�
равить. Нам просто давно
пора понять, что это наша
страна, наши коровы.

У белорУ белорУ белорУ белорУ белорууууусских тамосских тамосских тамосских тамосских таможжжжженникенникенникенникенникововововов
и туристов би туристов би туристов би туристов би туристов бууууудет ждет ждет ждет ждет жаркаркаркаркаркое лето?ое лето?ое лето?ое лето?ое лето?

«Переход на 200 евро, как
предел для беспошлинного
ввоза, является ярким приме�
ром криминогенного норма�
тивного правового акта. Это
запредельно низкий уровень,
учитывая даже средние дохо�
ды белорусов, выезжающих
за рубеж», � отметил почет�
ный председатель Белорус�
ского союза предпринимате�
лей Александр Потупа.

 «А как таможенники бу�
дут определять эти 200 или
300 евро? Я слабо представ�
ляю, сколько времени долж�
ны будут затратить таможен�
ники, чтобы оценить
стоимость сувениров» � зада�
ет риторический вопрос
Александр Потупа в интер�
вью агентству www.interfax.by.

Окончание.
Начало на с.1

 «Конечно, все ищут пути
выхода из нынешней
сложной экономической си�
туации. Что в нынешней
ситуации могут сделать тамо�
женники? Повысить пошли�
ны, увеличить изъятия, а
теперь решили взяться за
граждан, в основном за тури�
стов», � считает эксперт.

Хотя неудобства граждан,
по�видимому, все же в мень�
шей степени интересуют пра�
вительство, которое изо всех
старается стимулировать
внутренний потребительский
спрос. Предполагается, что,
снизив стоимость беспош�
линно ввозимых товаров,
можно увеличить объемы
продаж продукции белорус�
ских производителей товаров
внутри страны. Не случайно
же председатель ГТК Алек�
сандр Шпилевский 12 мая, на

заседании общественного со�
вета Комитета, отметил, что
в последнее время в Беларусь
из близлежащих государств
ввозится «огромное количе�
ство товара по норме беспош�
линного ввоза до 35 кг и сто�
имостью до одной тысячи
евро». Это, по мнению тамо�
женников, уже превратилось
в бизнес, который угрожает
белорусской экономике, в пер�
вую очередь легкой промыш�
ленности.

Хотя председатель Бело�
русского союза предпринима�
телей и нанимателей им. М.
Кунявского (БСПН) Георгий
Бадей считает, что реализа�
ция инициативы ГТК об
уменьшении нормы беспош�
линного ввоза товаров ударит
по простым гражданам, и ни�
коим образом не исправит
ситуацию с ростом отрица�

тельного внешнеторгового
сальдо.

«В случае реализации
предложения ГТК доверие к
руководству страны со сторо�
ны граждан, безусловно, сни�
зиться», � считает собеседник.
«Как «кашель болезни» это
поможет решить проблему
отрицательного внешнеторго�
вого сальдо, ведь не наши чел�
ноки сегодня определяют
ситуацию с импортом», � от�
метил Георгий Бадей, пере�
дает www.interfax.by.

Как заметил глава БСПН,
«любые запреты и преграды
только способствуют разви�
тию коррупции и других не�
гативных явлений».

Скорее всего, проект ука�
за, предусматривающий сни�
жение стоимости беспошлин�
но ввозимых товаров до 200
евро с 1000 евро уже готов, и,
скорее всего, будет подписан в
ближайшее время. Так что у
белорусских таможенников
будет жаркое лето. Как и у бе�
лорусских туристов.
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АлекАлекАлекАлекАлександр Рыбак поксандр Рыбак поксандр Рыбак поксандр Рыбак поксандр Рыбак покорил Европуорил Европуорил Европуорил Европуорил Европу
Илья ГОРИН,
фото daylife.com

Норвежский исполни�
тель с белорусскими кор�
нями Александр Рыбак
выиграл «Евровидение�
2009». Большинство
стран отдавало ему
высшие оценки, в резуль�
тате чего 23�летний ар�
тист со своей песней
Fairytale («Сказка»)
уверенно обошел своих
ближайших соперников,
набрав 387 баллов. «Уди�
вительно, что так мно�
го людей избрали самую
простую песню. Я даже
сам не понимаю, что
произошло», — сказал
он вскоре. Примечатель�
но, что и белорусы отда�
ли заветные «12» все�
таки Норвегии. «10»
ушло в Азербайджан. И
только «8» получила
Россия.

Максимальное количе�
ство очков — по 12 – Саше
Рыбаку отдали также Рос�
сия, Испания, Германия,
Швеция, Исландия, Изра�
иль, Латвия, Литва, Укра�
ина, Польша, Голландия,
Эстония, Дания, Словения
и Венгрия!

В отличие от «золота»,
интрига, кому же достанут�
ся «серебро» и «бронза»
держала зрителей практи�
ческие до конца голосова�
ния. В результате второе
место «Евровидения�2009»
заняла исландская певица
Йоханна с «Is it true?» (218
баллов), третье — азербайд�
жанский дуэт Айсель и
Араш с композицией
«Always» (207 баллов).

На четвертом месте ока�
залась Турция (177), на пя�
том — Великобритания
(173). В десятку также вош�
ли Эстония, Греция, Фран�
ция и Босния и Герцегови�
на. Украинка Анастасия
Приходько, представлявшая
Россию, заняла 11�е место.
А представительница Укра�
ины Светлана Лобода � 12�е.

Кстати, первый букет
роз после объявления имен
победителей Рыбак получил
именно от Лободы. А на
пресс�конференции он ска�
зал, что лучшей песней счи�
тает «Anti�Сrisis Girl».
Ранее Рыбак не раз призна�
вался, что именно поддерж�
ка Лободы была бы ему до�
роже многих прочих, и что
лично он будет болеть за нее!

— Не думаю, что я ка�
кой�то идол, и до сих пор
считаю, что я не самый луч�
ший певец на этом конкур�
се, — признался Саша, со�
общает РИА «Новости». —
У меня была просто исто�
рия, которую я хотел рас�
сказать, и в этом мне очень
помогла скрипка…Удиви�
тельно, что так много людей
избрали самую простую
песню. Я даже сам не пони�
маю, что произошло.

Говоря о действительно,
на его взгляд, лучшем кон�
курсанте, Саша назвал ис�
ландку Йохану.

Песня, с которой «нор�
вежский белорус» победил
на конкурсе в Москве, по его
собственному признанию,
была написана совершенно
случайно � как�то музыкант
начал наигрывать неопреде�
ленную мелодию, вспоми�
ная о своей возлюбленной.
По его собственному
признанию, Рыбак еще не
определился, как будет

праздновать победу, но уже
сейчас точно знает, что
хочет выспаться и отпра�
виться домой, чтобы уви�
деть родителей и любимую,
которой, как нетрудно дога�
даться, и посвящена песня.

Певец также признался,
что в его дальнейших пла�
нах � отправиться на гастро�
ли и выступить в больш
инстве стран�участниц «Ев�
ровидения», в том числе в
России и Беларуси.

Кстати, норвежские
СМИ уже чествуют своего
героя. «У нас новая звезда!»
� пишет в своей электронной
версии норвежская газета
VG.

«Александр � третий!
Норвегия стала победите�
лем “Евровидения” в тре�
тий раз за всю историю его
проведения, начавшуюся в
Швейцарии в 1956 году», �
отмечается на сайте норвеж�
ской газеты “Афтенпостен”.

«Я очень впечатлен! Это
большая победа для него и
большая победа для Норве�
гии», � сказал премьер�ми�
нистр страны Йенс Столтен�
берг в интервью норвежско�
му информационному
агентству NTB.

«Норвежское «Еврови�
дение» я смотрел каждый
год и всегда думал: ну поче�
му они не напишут по�насто�
ящему норвежскую песню?
Мне надоело ждать этого —
я взял и сам написал» � ска�
зал ранее Рыбак в интервью
РИА «Новости».

Белый ангел пролетелБелый ангел пролетелБелый ангел пролетелБелый ангел пролетелБелый ангел пролетел
Арина РОДИОНОВА

Вот и получен ответ
на вопрос поклонников,
пожалуй, самого масш�
табного телевизионного
песенного конкурса в Ев�
ропе – что светит Бела�
руси в этом году? Ответ
– ничего. Пётр Елфимов
с песней про честные гла�
за в заветную десятку не
попал по итогам перво�
го полуфинала. Хотя
сам он считает, что пел
«ох…но»!

Для белорусской деле�
гации этот факт стал непри�
ятным, но не таким уж
неожиданным – о том, что
одного сильного вокала
мало, необходим ещё арти�
стический шарм, эмоции,
обаяние – всё то, что назы�
вается харизмой – говори�
ли уже давно. Но Пётр пред�
почитал настаивать на
своём и уверять, что просто
выйдет, споёт «Eyes that
never lie», проймёт Европу
искренностью.

— Я все больше убежда�
юсь, что важно нравиться не
только белорусскому зрите�
лю, не только журналис�

там, не только своему про�
дюсеру, — заявил после
полуфинала руководитель
белорусской делегации за�
меститель председателя
Белтелерадиокомпании
Александр Мартыненко. —
Необходимо следить за раз�
витием музыкальных на�
правлений, изучать вкусы
публики, которые непосто�
янны. Людям, не участву�
ющим в конкурсе, все ка�
жется очень простым, но на
самом деле нужно изучать
этот механизм отбора на
«Евровидении». К сожале�
нию, Европу искренность
Петра Елфимова не проня�
ла.

Сам артист и его продю�
сер Татьяна Космачёва ре�

зультатами голосования
были огорошены.

— Нам звонили много
людей со словами поддерж�
ки, желали удачи, выхода в
финал, и практически все
были уверены, что так и про�
изойдёт, — расстраивался
певец.

В чём же была проблема:
в шоу или в чем�то еще, по�
интересовалась у парочки
корреспондент «Комсомоль�
ской правды в Белоруссии».

� Я думаю, что в органи�
заторах, � ответила за Петра
Татьяна Космачева.

� Пел я ох…но! Так и на�
пишите, � в сердцах вос�
кликнул Петр. � Дай Бог
всем в нашей стране так
петь!


